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Konversionssommer 2020 im Land Brandenburg 
 
NACHHALTIGE ENTWICKLUNG DURCH KONVERSION 
 
ZUSAMMENFASSUNG 
 
Der Konversionssommer 2020 im Land Brandenburg konnte trotz der Corona-Pandemie 
stattfinden. 
Als sich die FOKUS-Mitglieder im Februar für das diesjährige Motto: "FOKUS - 
Nachhaltigkeit durch Konversion" entschieden, waren die weit reichenden Folgen der 
Corona-Pandemie noch nicht absehbar. Trotz aller Einschränkungen haben sie sich 
dennoch dazu entschlossen, den Konversionssommer auch in diesem Jahr zu 
realisieren. Dank der Disziplin in der Einhaltung der Hygienekonzepte konnten für fast 
alle geplanten Veranstaltungen pragmatische und handhabbare Lösungen zur 
Realisierung gefunden und ihre Durchführung damit sichergestellt werden. Obwohl der 
ursprünglich vorgesehene Termin der Auftaktveranstaltung vorsorglich in den 
September verschoben wurde, konnte auch dieser aus Sicherheitsgründen nicht 
stattfinden. Stattdessen gab es zusätzliche Veranstaltungen in kleineren und neuen 
Formaten.  
In den vergangenen Jahren hat der jeweils amtierende Finanzminister den 
Konversionssommer auf der gemeinsamen Veranstaltung mit der Brandenburgischen 
Boden eröffnet und das hatte in diesem Jahr auch Frau Finanzministerin Katrin Lange 
vor. Da dies nicht möglich war, hat sie uns freundlicherweise Ihr Grußwort für die 
Homepage von FOKUS unter www.fokus-net.de zur Verfügung gestellt. Außerdem hat 
sie bereits ihre Zusage zur Teilnahme an der Auftaktveranstaltung des kommenden 
Konversionssommers in Zossen für den 26. Mai gegeben und als (hoffentlich nicht 
erforderlichen) Ersatztermin den 15. September 2021 benannt.  
 
Über den Rundgang in Beelitz-Heilstätten berichteten wir mit einem Text und einer 
Fotodokumentation auf der Homepage und über den Stand der Konversion in 
Fürstenberg/Havel während einer Busexkursion. 
Zur Würdigung des 145-jährigen Gründungsdatums der Königlich Preußischen 
Militäreisenbahn konnten wir mit dem Landkreis Teltow-Fläming über das Museum des 
Teltow mit Kulturland Brandenburg kooperieren. Neben einem ausführlichen Text und 
einer Zeittafel ersehen Sie auf der Homepage den ca. 10-min¿tigen Film ĂPassageñ, von 
zwei Filmstudentinnen der Filmhochschule Babelsberg, die das Thema unter 
künstlerischen Aspekten bearbeitet haben. 
Besonders erfreulich war auch die gelungene Abschlussveranstaltung mit Busexkursion 
am 27. Oktober in Fürstenwalde/Spree, die anschaulich vermitteln konnte, dass die 
Konversion dort wirklich auf der Zielgeraden ist. Nur wenige Tage später hätte sie 
Corona bedingt nicht mehr stattfinden können. 
Insgesamt konnte der Konversionssommer einmal mehr auf das mit erfolgreicher 
Konversion verbundene breite Aufgabenspektrum hinweisen. Es wurden 
abgeschlossene und in der Umsetzung befindliche Konversionsprojekte präsentiert aber 
auch nicht verschwiegen, dass sich für manche Liegenschaften noch keine Lösungen 
abzeichnen. Es gilt auch nach mehr als einem Vierteljahrhundert, verlassenes und 
geschundenes Land wieder aufzuwerten und es in den Natur- und Wirtschaftskreislauf 
zurückzuführen. 
Dennoch standen im Konversionssommer die nachhaltigen Erfolge unseres Netzwerkes 
und der Konversion insgesamt im Land Brandenburg im Vordergrund und trotz der 
Restriktionen gilt es nach wie vor, Mut für die verbliebenen Aufgaben zu machen.  
Denn erfolgreiche Konversion ist "Landgewinn im Frieden".  
 

http://www.fokus-net.de/
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Fachveranstaltungen 
 
Die Ausstellung: ĂDie CKW-Anlage in Neues Lager - 15 Jahre rund um die Uhr in 
Betrieb wurde kurzfristig in die Programmplanung des Konversionssommers 2020 
aufgenommen, nachdem sie bereits im Konversionssommer 2019 so große Nachfrage 
gefunden hat.  
In Kooperation mit dem Umweltamt des Landkreises Teltow-Fläming war sie vom 24. 
Februar bis zum 13. März im Kreishaus in Luckenwalde ausgestellt (ausführliche 
Darstellung: www.fokus-net.de im Abschlussbericht zum Konversionssommer 2019 auf 
S. 3.   
 

 
während der Ausstellungseröffnung 
Fotonachweis, soweit nicht gesondert gekennzeichnet: Markus Hennen, Bruckbauer & Hennen GmbH /                
ARGE KONVER 
 

1. 30.06.2020 BEELITZ-HEILSTÄTTEN: NEUES LEBEN IM HISTORISCHEN AMBIENTE 
Unter der sach- und fachkundigen Führung von Gästebetreuerin Irene Krause und Gerd 
Ohligschläger, Stadtverwaltung Beelitz, fand der informative Rundgang mit Einblicken in 
die Geschichte und in aktuelle städtebauliche Entwicklungen und Initiativen statt.  Die 
Auswertung des Rundgangs wurde in einem ausführlichen Text und mit zahlreichen 
Fotos dokumentiert und auf die Homepage von FOKUS eingestellt. Hier folgt die 
Zusammenfassung: 
 
Beelitzer-Heilstätten 

¶ errichtet 1898 bis 1930 von der Landesversicherungsanstalt Berlin in mehreren 
Bauabschnitten. 

¶ Gesamtanlage: 2 Lungenheilstätten und 2 Sanatorien für Männer und Frauen  

¶ 1908 Routinebetrieb mit insg.1.200 Betten 

¶ eine der modernsten Einrichtungen dieser Zeit und unter medizinischen wie 
sozialen Aspekten mustergültig.  

http://www.fokus-net.de/
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¶ Erstes Heizkraftwerk mit Kraft-Wärme-Kopplung 

¶ im 1. und 2. Weltkrieg Lazarett 
 

  
 
 

¶ Im Süden 1942/43 Barackenlazarett v. Architekt Egon Eiermann 

¶ 1945 ï 1994 sowjetisches Militªrhospital 

¶ 1995 Gesamtensemble mit 60 Gebªuden und Freiflªchen (insg. 200 ha) als 
Denkmal erfasst 

¶ nach R¿ck¿bertragung Verkauf der LVA Berlin an die Beelitz Heilstªtten GmbH & 
Co. KG einer Tochter der UnternehmensgruppeRoland Ernst 

¶ 1997 Ausbau zum Gesundheitspark Beelitz sowie Entwicklung des 
Wohnstandortes 
Landkreis Potsdam-Mittelmark: Errichtung Feuerwehrtechn. Zentrum 
¦bernahme des Heiz-, Maschinenhauses  

 

  
 
 

¶ 2001 Insolvenz des Entwicklungstrªgers 

¶ 2008 Verkauf an Projektentwicklungsgesellschaft PEG Beelitz-Heilstªtten GbR 
 
 
Quadrant A (privater Betreiber) 
 

¶ 2015 erster Baumkronenpfad in Brandenburg auf Flªche der ehem. Frauen-
Lungenheilstªtte,  

¶ rd. 200.000 Besuchern p.a.  
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¶ 2020 Erweiterung (von 320 Metern) um 400 m Lªnge  

¶ Gaststªtte, Gartengastronomie  

¶ BarfuÇpark 

¶ ruinºser Baubestand = Filmkulisse ĂDas Adlon Eine Familiensagañ.  
 

  
Der Eingangsbereich zum Baumkronenpfad 

 
 

     
 
 












































































